
 - 1 -

 令和 4 年度 第 1 回 北区自治協議会 議事概要 

 

日 時 令和 4 年 4 月 22 日(木)午後 1 時 30 分から 

会 場 豊栄地区公民館 大講堂 

出席者 委員 

神田(征)委員、神田(恭)委員、諏訪委員、小日向委員、五十嵐委員、阿部委員、 

前田委員、山賀委員、清水(博)委員、有田委員、樺山委員、斉藤委員、 

清水(文)委員、鶴巻委員、皆川(英)委員、寺山委員、平松委員、渡邉委員、 

横山(喜)委員、本田委員、伊藤委員、遠藤委員、中嶋委員、佐久間委員 

計 24 人 

（欠席：本間(藤)委員、佐藤委員、藤原委員、本間(啓)委員、横山(由)委員、 

皆川(靖)委員） 

事務局［北区役所関係］ 

    副市長、区長、副区長兼地域総務課長（以下「副区長」）、区民生活課長、 

健康福祉課長、産業振興課長、建設課長、北出張所長、消防局北消防署長、 

北区教育支援センター所長、豊栄地区公民館長、地域総務課長補佐 2 人、 

秘書課職員、地域総務課職員 4 人 

計 18 人                    

傍聴者 2 人 

 

内 容 

1 開会 

事務局 

 会議に移る前に、新しく委員になられた寺山則雄様からひとことごあいさつをお願いいた

します。 

 

寺山委員 

 皆さんこんにちは。松浜地区育成協議会から参加しています。自分の立ち位置をまだよく

理解していませんが、1 年間一生懸命頑張りたいと思います。よろしくお願いいたします。 

 

2 北区自治協議会委員推薦会議の報告について 
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神田会長 

次第 2 の北区自治協議会委員推進会議の報告について、推薦会議座長の山賀委員から報告

をお願いします。 

 

山賀委員 

 報告資料 1 をご覧ください。3 月の会議で報告があったとおり、2 号委員の藤沢委員が 3

月 31 日で大学を退職されたため、その後任の委員を決める会議でした。後任については、

推薦会議で決定することになっています。このたび、新潟医療福祉大学から後任に佐藤成登

志さんを推薦いただきました。推薦会議で、書面審査したところ、資格等について問題なく、

全員一致で推薦を議決しました。以上で、説明を終わります。 

 

神田会長 

 ただいまの報告について、ご意見、ご質問等がありましたらお願いします。特になければ、

案のとおり承認してよろしいでしょうか。 

（はい、の声） 

 ありがとうございます。なお、佐藤委員は本日、所用で欠席との連絡がありました。 

 

3 議事 

(1)北区自治協議会委員推薦会議の委員の選任について 

神田会長 

 次第 2 の議事「北区自治協議会委員推薦会議の選任について」事務局から説明をお願いし

ます。 

 

副区長 

 議事資料 1 をご覧ください。北区自治協議会委員推薦会議は、委員の改選時における区自

治協議会委員の構成の検討、委員候補者の選考を行い、区自治協議会へ委員候補者の推薦を

行うほか、必要と認めたときは、任期中の委員の辞任等に伴う補欠委員の検討及び選考を行

い、区自治協議会に推薦を行います。また、委員数が上限に達していない場合も同様となり

ます。このたび、令和 3 年度第 2 回自治協議会で推薦委員に選任されていた方が辞任された

ため、交代された諏訪俊章委員及び寺山則雄委員を推薦委員に選任してよろしいかお諮りす

るものです。よろしくお願いいたします。 

 



 - 3 -

神田会長 

 皆さんからご意見、ご質問等がありましたら、お願いします。ないようなので、案のとお

り、推薦会議の構成員を選任します。 

 

(2)新潟市総合計画審議会委員の推薦について 

神田会長 

新潟市総合計画審議会委員の推薦について、事務局から説明をお願いします。 

 

副区長 

 議事資料 2 をご覧ください。新潟市総合計画審議会委員については、任期、役割等の概要

は記載のとおりです。この審議会の事務局である政策調整課より推薦依頼がありました。な

お、推薦依頼の中で、女性の推薦について可能な限り、配慮をしていただきたい旨のお願い

がありました。説明は以上です。 

 

神田会長 

どなたか立候補される方はおられるでしょうか。いないようですので、事務局から案があ

りましたらお願いします。 

 

副区長 

 審議会の内容から、地域づくり部会からの推薦がよいのではないかと考えます。女性にお

願いしたいという要請と、ほかの役員の状況も考慮し、佐久間委員が適任かと思いますがい

かがでしょうか。 

 

神田会長 

 今ほどの事務局からの案でご質問、ご意見等がありますか。なければ、事務局案のとおり

推薦してよろしいでしょうか。 

（はい、の声） 

 それでは、佐久間委員よろしくお願いいたします。 

 

(3)区ビジョン基本方針(報告)並びに区ビジョンまちづくり計画策定に向けた進め方に 

ついて 
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神田会長 

 区ビジョン基本方針並びに区ビジョンまちづくり計画策定に向けた進め方について、事務

局から説明をお願いします。 

 

副区長 

 報告資料 2 をご覧ください。先月 3 月の自治協議会で、政策調整課に提出の了承をいただ

いた区ビジョン基本方針案について、いただいた意見を踏まえ修正した部分を、報告します。

その後、区ビジョンまちづくり計画の進め方について、説明いたします。 

 「この地域では水害が多く発生した歴史をきちんと伝えていくよう、記載すべき」という

意見をいただきました。これについては、区ビジョンまちづくり計画の中でしっかりと記載

させていただくとともに、基本方針案の「区の特色」の 2 行目で加筆し説明してあります。

もう一点、安心安全で住みよいまちの注釈の上から三つ目の＊5 で、都市基盤施設について、

再度検討、確認し、見直したほうがいいというご意見をいただきました。検討し、記載のと

おり修正しました。そのほか、文書と写真のレイアウトを若干修正しています。 

 続いて、議事資料 3 をご覧ください。次期北区区ビジョンまちづくり計画策定の進め方に

ついてです。今年度は、区ビジョン基本方針案に基づいて、区ビジョンまちづくり計画を策

定いたします。日程と、別紙 1 をあわせてご覧ください。後ほどご確認ください。策定にあ

たり、6月から 11月の間に4回程度、皆さまからご意見をお聞かせいただく機会を考えてい

ます。その後、12 月ごろ、パブリックコメントを実施し、翌 1 月の自治協議会本会議で意

見聴取、了承をいただくという流れで考えています。委員の皆さまからの意見聴取は、「2、

北区区ビジョンまちづくり計画策定部会について」をご覧ください。意見聴取の機会、手法

として、北区区ビジョンまちづくり計画策定部会（以下、「特別部会」と言う。）を設置し、

その中で検討していただき、翌月の全体会で報告、了承を得るという形で進めたいと考えて

います。 

 特別部会は、各専門部会の前に 1 時間程度、区ビジョンのまちづくり計画について、検討

いただきたいと考えています。まず、この特別部会の設置について、ご意見をお聞かせ願い

たいと思います。 

 

神田会長 

 ご質問やご意見等がありましたらお願いします。 

 

 



 - 5 -

山賀委員 

 今の案で言うと、各委員はこの 4 項目のうちの一つを審議するということで、最終的には

全体会議でも意見を言える機会があるのでしょうが、できればお互いに関連があるので、資

料だけでも全員に配って、各部会での審議で文書による意見提案といった機会を与えていた

だいたほうがいいと思いますがいかがでしょうか。 

 

副区長 

 ありがとうございます。そこの視点で少し欠けている部分がありました。その点も含め、

皆さまに十分、資料など状況が分かる形で、工夫しながら進めさせていきたいと思います。 

 

神田会長 

 ほかになければ、案のとおり、特別部会を設置することとしてよろしいでしょうか。 

（はい、の声） 

 ありがとうございました。案のとおり、特別部会を設けるという形で進めていきたいと思

います。 

 

副区長 

 特別部会の設置について、ご承認いただきありがとうございます。 

 それでは、続けて、別紙 2 をご覧ください。区ビジョン基本方針案の「目指す区のすがた」

ごとに各グループを４つ編成したいと考えています。イメージとしては、昨年度、区ビジョ

ン基本方針案を策定するにあたり、行ったワークショップ、そのような感じで四グループに

分かれ、内容について、ご意見をいただくイメージです。ついては、5 月 6 日（金）までに

別紙 2 でご希望をお聞かせください。なお、あまりにもグループ分けで人数が偏ってしまっ

た場合には、事務局で調整させていただきますので、ご了承ください。グループ分けについ

ては、5 月の本会議で報告いたします。特別部会は 6 月から開催する予定です。 

 

神田会長 

 それでは、5 月 6 日の締切を守って提出をお願いします。 

 

 

4 報告事項 

(1)部会の会議概要について 
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五十嵐委員 

 地域づくり部会です。防災イベントのリーフレットが完成したとの報告を受けました。こ

れから小中学校、保育園等に配布して活用していきます。パネルを 12 枚作成したので、ま

ず交流スペースでパネル展を開催します。イベントに使用した物品も活用し、分かりやすい

展示を心がけ、出張所や連絡所、コミュニティセンターなどの巡回も検討していきます。リ

ーフレット、パネルとも、分かりやすくよくできたと思っています。実施報告書という標記

が固いイメージなので、工夫が必要という意見がありました。意見交換の内容については記

載のとおりです。 

 

伊藤委員 

 自然文化部会です。福島潟魅力ＰＲ動画のＤＶＤが 2 作完成し、区内の小・中・高校、図

書館等に配布しました。 

 「北区の魅力再発見！フォトコンテスト」について、受賞者への賞状、賞品、カレンダー

は発送済みとの報告がありました。カレンダーが好評で、追加印刷しました。 

 

5 その他 

 

区 長 

 先月 3 月 24 日に行われました市長と自治協議会の委員の皆様との懇談会の中でいただい

た質問について、説明をさせていただきます。まず、防災無線についてです。現在、区内に

設置されている防災行政無線は、全部で 10 基です。津波対策用として海岸部及び河口部に

設置されています。地域別では、松浜地域に 5 基、濁川地域に 1 基、南浜地域に 4 基となっ

ています。今年度以降、区内での設置の予定は現在のところありません。そして、その防災

無線の利用についてです。他の用途に活用してはというお話をいただきました。確認したと

ころ、主に津波対策として設置していますが、お話しいただいたとおり、この設備を有効に

活用するという観点から、緊急情報を広くお知らせするために、津波以外の緊急情報につい

ても、現在、利用をしています。具体的には、気象特別警報、あるいは弾道ミサイル情報等

の国民保護情報、そして緊急地震速報などに活用という状況でした。 

 次に、合併建設計画についてです。合併建設計画については、合併協議により策定され、

合併した平成 17 年度から平成 26 年度までの 10 か年。これが計画期間とされていました。

平成 25 年度に、まだ完了していない事業の取り扱いについて、11 月の自治協議会の場で平

成 27 年度、いわゆる計画期間が過ぎた後も継続して実施していると説明されています。道
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路整備は 3 件あり、まず葛塚南線ですが、昨年 11 月、新井郷川に新しい橋が架かったとこ

ろです。現在は、その橋の取付工事を進めており、今年度末の全線供用を目指しています。 

 そして、豊栄駅木崎線です。こちらは、令和 2 年度より用地交渉に着手し、現在も地権者

と交渉を進めています。 

 三つ目、正尺早通線です。第 1 期工事が終了していますが、現在、県道豊栄太夫浜線との

交差点部から早通地域までの区間、第 2 期分について未整備となっています。周辺環境や交

通状況を分析するとともに、区内のほかの道路整備状況との進捗状況なども見極めながら、

整備について検討を進めてまいります。以上が、合併建設計画についてです。 

 最後に西名目所のオフランプ橋についてです。区長と語る会などでお話をいただいており

ます。一部、用地取得ができず、工事が未了という状況です。現在、西名目所のオフランプ

橋をオンオフ兼用の暫定形として使用していただいております。今後の整備については、現

状及び将来的な交通状況や市の財政状況等を考慮しながら検討していきます。 

 

皆川(英)委員 

 本年の「阿賀野川ござれや花火」について、お知らせとお願いをお話ししたいと思います。 

 何とか 3 年連続中止は避けたいということで、今年は、会議のほうで 8 月 25 日開催する

方向で今のところ考えています。当日の感染状況によって中止になる可能性もあります。た

だし、このご時世ですので、なかなか例年どおりの開催は厳しいということで、例年夜 7 時

半から 9 時まで打ち上げ時間を、本年に限り午後 8 時からの 30 分間で打ち上げをやろうと

思っています。また、密の回避ということで、有料の観覧席は設置しない。土手上での観覧

はなるべくしないようにお願いし、飲食等は禁止。夏場なので、熱中症対策の水分補給のみ

で、それ以外の飲酒や、ござを敷いて、ということは、避けてもらい開催しようと思ってい

ます。また、感染が不安という方もいらっしゃるかと思いますので、ユーチューブ等の動画

配信を考えています。近い方はなるべく、自宅から観覧していただき、阿賀野川が遠い方は、

ユーチューブでご覧いただければと思っています。また、皆様からの協賛金で成り立ってい

る花火でございますが、企業、個人ともなかなか厳しい状況ではあります。区や市の皆さま

からの格段のご配慮をいただければと思っております。よろしくお願いいたします。 

 

前田副会長 

 毎日のコロナウイルスの感染者の数字を見ますと、ほとんどは軽症か無症状という方がほ

とんどですが、実態は多分、自宅療養だと思います。熱が出て、非常に苦しんでいて、明日

にでも危ないような感じなのか、実際の状況を、もし分かる範囲でご説明願えればありがた
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いと思います。 

 

野島副市長 

 日ごろより感染対策のご協力に感謝申し上げます。オミクロン株が主になってから、軽症

や無症状の方が多いのは事実です。また、現在子どもたちの間で感染が拡がっていますが、

無症状の割合が多く、有症状であっても非常に軽いことも事実です。ただ、成人では、軽症

とはいっても、頭痛やのどの激しい痛みが１～２日続く人もいます。 

一方、濃厚接触者になると 1 週間自宅待機になりますが、感染対策をしっかりとした上で、

生活に必要な買い物は可能です。患者さんのうち高齢の方には、県の制度で、食料をお届け

するサービスもあります。そういったものも利用しながら、感染を拡げないために、ご協力

をお願いしたいと思います。 

 

伊藤委員 

 本日、机上配付された北区郷土博物館の常設展チラシについてです。5 月まで展示されて

います。私は、同館の市民ガイドをしています。北区は、自然、歴史・文化と大変豊かな魅

力のあるところです。野島副市長にはぜひ、今年度計画されている木崎村小作争議 100 周年

事業の展示や講演会をご覧いただければと思います。来月、チラシ配付されると思いますの

で、予告させていただきました。 

 

神田会長 

 それでは、予定された議題、連絡等は以上です。 

 事務局に進行を戻します。 ありがとうございました。 


